

Suscripción

Gerona un mes... 1 Pta.
Provincia y resto
de España Trim. 4 "
Extranjero " 750 "
Número suelto
5 Céntimos

Ciudadanía

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos
y esquelos
Precios convencionales
De los originales firma-
dos son responsables
sus autores

AÑO I

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Martes 30 de Agosto de 1910

Dirección Telegráfica:
CIUDADANÍA.-GERONA

Núm. 28

EL CATOLICISMO

social

Un escritor de una cultura rara, que ha leído muchos libros escogidos y ha sacado de ellos profundas observaciones, Azorín, ha escrito últimamente en *A. B. C.* un artículo con el epígrafe que encabeza estas líneas.

Es demasiado conocido el autor de *Voluntad* para que lo presente yo á los cultos lectores de *Ciudadanía*; pero el *pequeño filósofo*, el admirador de Montaigne, el espíritu ecuaníme que se eleva á este estado de imperturbabilidad que los griegos llamaron ataraxia, bajó un día del Olimpo y se metió á político, y á político conservador.

Como Azorín no ha renegado de nada de lo mucho que ha escrito en el transcurso de algunos años, doy en suponer que es hombre de realidades, de adaptación al medio en que vive. Como el dios Jano, presentará una ú otra cara, según sean las circunstancias de tiempo y de lugar.

El que se creyó vivir un día, cuando ejercía de *pequeño filósofo*, en las sublimes regiones de la ataraxia, cambia lentamente de posición y se nos presenta hoy, ejerciendo de político, predicando la resignación, que predicar resignación, y nada más que esto, es la defensa que hace del catolicismo como garantía suprema de paz entre los hombres.

Dice Azorín en el referido artículo: «¿Quién, sino el catolicismo, la fé católica, ha hecho entrar en la civilización moderna, las ideas fundamentales, altamente fecundas, de libertad, de igualdad y de fraternidad, desconocidas del mundo antiguo?»

No hace falta copiar más para ver alternativamente las dos caras de nuestro héroe; en este solo párrafo se afirman sus ideas de ayer y sus orientaciones de hoy: sus ideas de ayer, diciendo que las ideas de libertad, de igualdad y de fraternidad son altamente fecundas y forman el fundamento de la civilización moderna; sus orientaciones de hoy, afirmando que fué el catolicismo quien las hizo entrar en la civilización, toda vez que eran ignoradas del mundo antiguo. Como se ve, el espíritu volteriano de Azorín busca una posición que convenga al político conservador, y cree hallarla atribuyendo á la Iglesia la triple

concepción de libertad, igualdad y fraternidad.

¿Para quién escribe Azorín? ¿Qué se propone tergiversando, á sabiendas, la verdad? ¿Cuándo y cómo hizo entrar la Iglesia la libertad en la moderna civilización, ella que niega, por pretender á la posesión de la verdad absoluta, hasta la libertad de conciencia, fundamento y principio de todas las libertades; que condenó el libre exámen y, recientemente, en el *Syllabus*, todas las libertades modernas; que si no aplica una sanción á lo que ella reputa errores ó herejías, es porque hoy se ve privada de la fuerza, habiéndolo hecho siempre que estuvo á su alcance; ella, en fin, que no puede admitir esta palabra, que implica acto de razón, por decirse ella infalible? ¿Qué pretensión es esa de atribuir la libertad á la Iglesia, cuando, como dijo Castelar, los únicos países donde existía últimamente la esclavitud eran países católicos? ¿Quién proclamó que el hombre nace libre, la Iglesia ó la Revolución?

No, la Iglesia no hizo entrar la libertad en la moderna civilización.

Fueron los inmortales autores de los «derechos del hombre», estableciendo un régimen racional, fundado sobre el derecho, al revés de cuanto pretende la Iglesia, que quiere fundar la sociedad sobre el concepto del deber.

Pero si la libertad nació á pesar de la Iglesia, la igualdad y la fraternidad nada le deben.

¿Qué institución proclamó la igualdad política, es decir, el sufragio universal, única arma que permite á un pueblo llegar á ser dueño de sus destinos? ¿La Iglesia? No; fué la segunda república francesa en 1848.

¿Qué institución proclamó la fraternidad, no á base de caridad, sino á base de justicia, orientándose así á la verdadera igualdad, á la igualdad económica? ¿La Iglesia? No; es la tercera república francesa, la de la Separación, que crea una ley de retiro para los obreros, que protege la infancia, que enseña y educa á la juventud y elabora toda clase de reformas sociales.

Y si ello es así, si los hechos son tan fehacientes que ninguna persona culta los ignora, ¿cómo se atreve Azorín á desnaturalizarlos, empleando todo su talento, que es mucho, á ocultar la verdad?

Para Azorín, la Iglesia tiene una misión que cumplir: acercarse al pueblo y predicarle

constantemente ideas de paz y de fraternidad. Pero el pueblo solo la concibe y la quiere de un modo la paz y la fraternidad: garantizadas por la justicia.

No es más que un problema de caridad el que pretende resolver la Iglesia, y la caridad humilla.

Es por la justicia, que dignifica, que los pueblos caminarán hácia la verdadera fraternidad, guiados por la nueva religión de la humanidad que nos enseña

la moderna filosofía.

Pero Azorín ya lo sabe esto. El lo diría, lo ha dicho, con lenguaje inimitable, con la dialéctica del que se familiarizó con el espíritu de los enciclopedistas; pero Azorín no mora ya en las regiones serenas de la ataraxia; se ha metido á político conservador y no puede desentonar, ha de predicar resignación.

Como un cura de aldea.

CHANTECLER.

Telegrama de D. Eduardo Fernández del Pozo

Nuestro ilustre amigo en cuanto se enteró de los rumores alarmantes que corrían respecto á la aparición de algunos casos de cólera en San Feliu de Guixols, se ha apresurado á enviar el siguiente telegrama que demuestra el interés que siente por nosotros y el altruismo y amor á los desheredados que abriga en su noble corazón.

A «Ciudadanía».—Jaén 27 á las 15.

Confirmenlo ó no autoridades si evidenciase dolorosa realidad presencia epidemia provincia de Gerona exhorto «Ciudadanía» expresión sintética sentimiento humanitario pueblo culto y portavoz Liga Republicana, organice brigadas sanitarias que lleven alientos, amor, auxilios, ciencia, preferentemente clases desvalidas y pido en ellas un puesto para patentizar, con acción personal, mi adhesión correspondiendo al honor y gratitud que debo á Gerona.

«CIUDADANÍA» en nombre del pueblo gerundense y de todos los hermanos de la provincia agradece tan hermosas palabras y tan consoladores ofrecimientos.

Viendo la vida

Degeneración moral.

Leo con asombro y con dolor que en Gijón hase puesto precio á una cabeza humana. Que ofrécese mil duros á quien descubra el paradero de un hombre que—morido por no sábase que impulsos—ayudó á la Intrusa á esgrimir la guadaña.

Y me pregunto: ¿A que extremo vamos á llegar en esta desdichada España? De cuando acá hubo necesidad un ciudadano honrado para ayudar á la justicia, de que vilmente se remunerase su acción nobilísima convirtiéndola de tal suerte en baja delación indigna?

Vosotros que invocais á cada paso blasones de honor y de nobleza para los cuarteles del escudo patrio, y que tenéis orgullosamente en vuestras ascendencias ó en vuestros altares cabalrescos á Cides y á Guzmanes no sentis, al leer la noticia, una vibración de anatema y un gesto de horror?

Y vosotros, más aún, hombres de hoy, limpios de tradiciones y romanticismos, que grabáis lentos y serenos vuestros blasones de ciudadanía, no habéis sentido indignación en las mejillas y en los labios la hiel de un comentario?

¡Pobre país éste en que se alienta con remuneraciones á los delatores, y en que la dignidad de los ciudadanos les pone en riesgo de ser cómplices de los que delinquen antes de mancharse con el

baldón de la ignominia de venderles á una sociedad que odiosamente les incita á la venta!

¡Pobre país éste, lleno de calamidades y miserias! Ayer se encarcela á un CABALLERO que por ser tal, ampara á un perseguido que á su caballerosidad se acoge; hoy se ofrece dinero á quien delate... Tras implorar clemencia de los Hados que así céban en esta pobre tierra, habrá que preguntarse cual concepto tendrá de nosotros quien se entere de esa bella muestra de educación cívica que por Gijón se alienta y se tolera y que la prensa acoge sin comentarios de ninguna clase...

¡Pobre España!

INCÓGNITUS.

La merienda republicana del domingo

Conforme al acuerdo de la Liga Republicana celebróse anteayer la merienda republicana en Fontajau.

Amengüó la importancia del acto la prohibición del gobernador civil de que asistieran las banderas y estandartes de las diferentes entidades republicanas de Gerona y pueblos vecinos. No obstante aquellos pintorescos afueras estuvieron muy animados, viéndose profusión de familias diseminadas por distintos lugares reinan-

do en todos los grupos la alegría y confraternidad propias de un pueblo culto. Demostróse así que el acto era de pacífica protesta y en ninguna manera atentatorio á la libertad como alguna diario católico con la intención que es de suponer quiso significar.

El lujo de fuerzas desplegadas por la autoridad gubernativa resultó por lo tanto inútil puesto que ni el más mínimo desorden se registró en toda la tarde, dejando así bien sentado que los republicanos no son jamás los contraventores de la paz ni de los derechos de ciudadanía.

En el mitin al aire libre que se improvisó después, hicieron uso de la palabra el presidente de la Liga Republicana de esta ciudad D. Eduardo Portell y los señores Martínez, Diví y Salas recomendando que los concurrentes al acto se disolvieran sin entrar en manifestación como tenían proyectado por las calles de Gerona, siendo todos aplaudidos con entusiasmo.

Al aparecer el representante de *CIUDADANÍA* con los señores Piferer y Llistosella resonó un aplauso que agradecemos.

La merienda fué una bella demostración del espíritu cívico y de unión que reina entre todas las fracciones que integran la familia democrática de este partido.

Ni por un momento nadie pensó en nada que fuera regocijo y cordialidad.

Felicitémonos todos de este hermoso ejemplo que ofrecemos á la consideración de nuestros detractores.

SECCION LIBRE

¿Paralelismos?

Aunque generalice, hablaré de la localidad, que es por donde debíamos empezar los que desde antiguo venimos esparciendo la semilla republicana para que fructifique en nuestra patria.

En Palafrugell se observa un fenómeno curioso, que se generaliza, salvo algunas excepciones, á toda la región; y digo á toda la región, porque fuera de ella existió un problema político diferente y, además, se ha conseguido la virtualidad de formar la coalición republicano-socialista, dándose la mano socialistas y republicanos de todos matices para un fin común: implantación cuanto antes de la República. Han creído, con razón, esos abnegados, que se hace preciso el régimen republicano para resolver el anacrónico y grave problema religioso y facilitar así el avance progresivo de la nación, y de ahí que anunden sus esfuerzos y se consoliden para oponer el esfuerzo colectivo en favor de un régimen de libertad y progreso.

Digo que se observa fenómeno curioso en Palafrugell y voy á demostrarlo. Palafrugell es eminentemente republicano; sin embargo gobiernan en todo los enemigos de la República. No quepa duda que nuestra villa, bien organizada, sería uno de los más fuertes baluartes del republicanismo. Se ha demostrado en múlti-